



<https://doi.org/10.53077/haal.v5i01.200>

Kay, Cristóbal, *Pensadores rebeldes*. Santiago de Chile: Ediciones UDP, 2023, 195 pp. ISBN: 978-956-314-578-6.

Pensadores rebeldes examina la trayectoria y contribución de seis muy destacados intelectuales, cuyos trabajos abordaron las problemáticas sociales, políticas y económicas más urgentes del Sur Global, desde mediados del siglo XX e inicios del XXI. Se trata, nada menos, de Raúl Prebisch, Celso Furtado, André Gunder Frank, Theotônio dos Santos, Solon Barraclough y William Assies; quienes, según Kay, se distinguieron por su carácter innovador y transgresor, en contraposición a los paradigmas o cánones establecidos en el Norte Global. Así, Kay destaca sus contribuciones más allá del ámbito académico, considerando su papel en la lucha política y la movilización social. En esa perspectiva, el autor subraya que la aguda sensibilidad de estos pensadores rebeldes hacia las desigualdades e injusticias del orden mundial dio lugar a su activo compromiso para transformar la problemática realidad de América Latina.

En esta serie de biografías intelectuales, Kay explora los asuntos que vinculan a los seis pensadores, estableciendo una coherencia a partir de los hitos políticos, históricos y sociales que dieron forma a sus ideas y argumentos en el contexto de la teoría de la dependencia. Los textos sobre Prebisch, Furtado, Gunder Frank y dos Santos se centran en este marco teórico, mientras que los dedicados a Barraclough y Assies exploran la relación entre sus biografías y su quehacer político, específicamente el orientado al ámbito de la problemática agraria y los estudios indígenas, respectivamente. La estructura de los capítulos facilita la comprensión de la contribución de estos *pensadores rebeldes*, tanto en el discurso y accionar de movimientos sociales, políticos, institucionales e intelectuales, como en el contenido de los debates sobre el desarrollo económico y la cuestión agraria. Cada capítulo presenta una exposición sucinta pero contundente de sus principales aportaciones teóricas, la cual se enriquece con un privilegiado conocimiento de sus trayectorias, permitiendo así valorar a estos pensadores rebeldes en sus respectivos campos de estudio, así como en el ámbito social, humano y moral en que se desarrollaron a lo largo de su vida. El libro resalta el constante desplazamiento de los autores por diferentes países, una experiencia que también se entrelaza con la biografía del propio Kay. Este aspecto, deja una impresión duradera sobre la importancia y el significado de los viajes para estos intelectuales. Se trata de una suerte de expedición constante, especialmente por América Latina, que alimentó y dio sentido a los trabajos teóricos presentados. Asimismo, si bien ninguno

de ellos era chileno, el autor demuestra que todos se vieron profundamente influenciados por la formación de lazos estrechos con nuestro país.

Sobre la base de sus propios aportes a la producción teórica sobre América Latina, Kay examina la confrontación intelectual entre algunos de estos pensadores para clarificar controversias conceptuales y teóricas esenciales, siendo la más destacada de ellas la referente a las dos corrientes que identifica en la teoría de la dependencia: la vertiente estructuralista o reformista y la corriente marxista o revolucionaria. La primera está directamente asociada al trabajo de Raúl Prebisch y su equipo en la CEPAL, enfocado en el estudio de los factores históricos y estructurales que determinaron el desarrollo de América Latina, lo cual se propone entender mediante una comparación con las estructuras sociopolíticas y económicas de los países del “centro” o desarrollados. En contraste, la vertiente marxista o revolucionaria cuestionará a Prebisch y su trabajo en la CEPAL por una relación de apoyo de corte progresista hacia la burguesía industrial emergente y la promoción del desarrollo capitalista, que, para los críticos, acentuaba las relaciones de dependencia.

Con un conocimiento detallado de los trabajos y una comprensión profunda de los proyectos de los intelectuales considerados, Kay es un analista privilegiado de trayectorias que se relacionan con su propia experiencia. En palabras de Carlos Peña, autor de la presentación del libro, en el análisis subyace la propia “peripecia vital e intelectual” (p. 9) de un intelectual que igualmente merecería un tratamiento similar al que ofrece de los *pensadores rebeldes*. En efecto, todos ellos inspiraron e influenciaron a Kay, como se evidencia en su labor investigativa y su compromiso con la justicia social. Al mismo tiempo, la inclusión de secciones al estilo de una crónica, que entrelazan aspectos históricos y conceptuales con la intimidad de ciertas vivencias y apreciaciones, sitúa al libro en una categoría que va más allá de una simple revisión de contribuciones teóricas o biografías intelectuales. Nos enfrentamos aquí a un relato que adopta un sincretismo narrativo, presentado en una prosa fluida, sin sacrificar el rigor que caracteriza a un académico e intelectual de la estatura de Cristóbal Kay. Desde esta perspectiva, el presente libro ofrece un reconocimiento y admiración en primera persona hacia estos intelectuales rebeldes que trazaron rutas de pensamiento e investigación en las discusiones sobre desarrollo económico y agrario.

Pensadores rebeldes comprende una serie de capítulos que se basan en artículos académicos previamente publicados en diferentes instancias y con diversos propósitos, tanto en español como en inglés, entre 2005 y 2022, los cuales el autor adaptó para incluirlos en el libro. En este sentido, y dada la naturaleza independiente y autocontenida de cada capítulo, es posible leer un apartado particular sin perder la comprensión de su relación con los demás. No obstante, a nuestro parecer, la aproximación de Kay es perfectible debido a la falta de un último apartado conclusivo que condense el sentido y el valor transversal de los seis intelectuales rebeldes. Hubiera sido deseable que integrara plenamente a los protagonistas mediante un breve análisis comparativo al final del libro, que subrayara la relevancia de sus contribuciones en conjunto y

la necesidad de reconsiderar y reconocer su influencia en las distintas disciplinas pertinentes en la actualidad.

Finalmente, se debe destacar que quienes lean *Pensadores rebeldes* no encontrarán una mera colección de biografías intelectuales, sino también las preocupaciones, intereses y contribuciones de un destacado intelectual, investigador y académico chileno, en un libro que, como su propio trabajo, busca contribuir a la construcción de una sociedad más justa. Como señala Kay, “[q]uizás la lectura de la vida y obra de estos pensadores rebeldes también sea fuente de inspiración y compromiso, y logre aportar a los lectores herramientas teóricas y prácticas para lograr las necesarias transformaciones” (p. 16). Esa es la intención, en definitiva, de quien ha sido internacionalmente reconocido por contribuir a comprender mejor el complejo campo de las ideas económicas en América Latina y que con este libro nos recuerda que la articulación de la rigurosidad académica y el compromiso social es fundamental en las ciencias sociales latinoamericanas.

Valentina Vera Cortés

Universidad de Santiago de Chile

ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-6333-8977>

Referencias bibliográficas

Mallorquín, C. (2004). “Perfiles de la ciencia económica latinoamericana. Entrevista con Cristóbal Kay”, en *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, vol. XLVII, núm. 192, septiembre-diciembre, pp. 189-218.

